

GAZETA
DE MADRID
DEL MARTES 2 DE MAYO
de 1780.

Petersburgo 30 de Marzo.

EL Conde de Panin que se hallaba de algun tiempo á esta parte gravemente enfermo empieza á restablecerse con gran satisfacion del Público que hace mucho concepto y aprecio de los talentos y prendas de este Ministro.

Las últimas cartas de Cronstadt aseguran proseguia con el mayor vigor el apresto de los 15 navios de línea y 6 fragatas que se alistan en aquel puerto para proteger la navegacion de este Imperio , y que saldrán muy en breve al mar; cuya providencia aguardan con ansia los Comerciantes á fin de que recobre su trafico mayor actividad y seguridad.

Londres 7 de Abril.

AL fin se ha suspendido la salida de la esquadra del Comandante Walsingham para las Indias Occidentales hasta que esté pronta la del Almirante Graves ; en cuya conserva deberá navegar. Parece que el motivo de esta contraorden ha sido el recelo de que aquella division Británica no fuese hallada y acometida por las superiores fuerzas navales Francesas que estan próximas á salir de Brest.

En el astillero de Portsmouth se construyen los navios San Jorge de 90 cañones , el Guerrero de 74 , el Leopardo de 50, y 2 fragatas de 26 y 24. Estas son las mas adelantadas. El 2.º de los mencionados navios no podrá botarse al agua hasta Julio , el 3.º hasta Setiembre , y el otro no se concluirá en este año.

Se han expedido órdenes para pasar revista general á la Armada Británica , la qual se repartirá en 3 divisiones.

Avi-

Avisan de Corck el arribo del navio *Los dos hermanos*, uno de los que se echaban menos de la desgraciada flota de Jamayca. Yá se habia asegurado á precios muy altos la carga de este buque por el gran temor de su pérdida.

Una carta de Dublin de 20 de Marzo asegura que la Corte habia pedido allí 2 Regimientos de 2000 hombres al sueldo de la Inglaterra para embarcarlos; y que para su reemplazo se levantasen otros 2, corriendo por cuenta de la Gran Bretaña los gastos de la leva y recluta.

Un proyecto del Lord Shelburne para variar la constitucion de Irlanda consiste en hacer que aquel Reyno pague de 60 á 70000 libras esterlinas anuales por la libertad de su comercio y legislacion, reducir las pensiones á una suma fixa, y poner á disposicion de la Corona todo lo perteneciente al ramo militar. Habiendo sido consultado sobre este plan el Vice Tesorero Flood expuso no ser admisible en Irlanda, ni aun bueno para propuesto.

Antes de ayer se presentaron en la Cámara de los Comunes 3 recursos de los Condados de Derbi, Bucles y Cumberland dirigidos á solicitar la reforma económica. Despues se formó una junta particular para tratar del subsidio. En ella entregó Mr. Jenkinson Ministro de la Guerra las cuentas de los gastos de las nuevas levas de tropa, contra las quales clamó vehementemente el partido de oposicion reprobando el modo con que se han hecho y la excesiva parcialidad con que se trata á algunos Oficiales y Comandantes de los nuevos Cuerpos. Sin embargo despues de muchos debates resolvió la Cámara aprontar 87.718 libras esterlinas para los pensionistas externos del Hospital de Inválidos de Chelsea en el año corriente; 6997 para la construccion de caminos y puentes en las montañas de Escocia, 3179 para un esquadron de aumento en el Regimiento de Dragones ligeros del Coronel Holroyd, 12.929 para la paga durante este año de un nuevo Regimiento de Infanteria del General Ramsfort, 8623 para otro nuevo Cuerpo de Infanteria mandado por el Coronel Humberston é igual cantidad para otro levantado por el Coronel Fullerton.

Ayer examinó la misma Cámara baxa los memoriales de varias Ciudades y Provincias del Reyno relativos á la economía pública; y Mr. Dunning concluyó con un largo discurso sobre los efectos peligrosos de la influencia de la Corona proponiendo se atajase respecto de lo mucho que ha

cre-

crecido y se aumenta cada dia ; pero su proposicion fue rechazada , resolviendose unicamente acordar que segun dictamen de la Junta pertenecen á la Cámara el exâmen y la reforma de qualesquiera abusos en la inversion de los caudales de la *Lista civil* y de qualquier otro ramo de las rentas públicas , siempre que parezca conveniente á dicha asamblea proceder á ello.

Amsterdam 14 de Abril.

El Tribunal del Almirantazgo del Mosa ha aprestado con consentimiento del Statuder un navio de 70 cañones , 2 de 50 , y una fragata de 20 ; y ha nombrado al Capitan Volbergen por Comandante de otro navio de línea tambien de 70 denominado el Mosa.

Algunas cartas de Bruselas aseguran se esperaba allí al Emperador , añadiendo que recorrería las principales ciudades de Olanda.

El nuevo aspecto que pueden tomar los negocios de Europa con la alianza entre las Potencias del Norte para mantener una rigurosa neutralidad (á la qual se cree aquí generalmente acceda nuestra República) da motivo á discurrir que la guerra se hará este año con mas vigor que nunca así por mar como por tierra , ó que no tardará en ajustarse la paz ; pretendiendo algunos que hay ya entabladas negociaciones. Sea de esto lo que fuere , si en alguna ocasion es lícito juzgar de lo futuro por el exâmen de lo presente y reflexionando sobre lo pasado , no parece temeridad afirmar en la actual coyuntura que nunca ha sido tan crítica ni peligrosa como ahora la situacion de la Gran Bretaña desde el principio de sus disturbios con las Colonias , y vaticinar que las consecuencias de su actual conducta la serán muy funestas , pues ademas de sus desavenencias con las Provincias Americanas y de la guerra en que se ve envuelta con 2 Potencias tan formidables como la Francia y la España , y de las turbaciones intestinas que dividiendo á la Nacion en partidos contribuyen no poco á debilitarla , ultimamente del recelo de que los Irlandeses imiten de un instante á otro el exemplo de los Americanos declarandose independientes ; ha provocado con su proceder arbitrario é incomprehensible el resentimiento de todas las Naciones neutrales y aun de sus aliadas , atacando indistintamente las embarcaciones de todas ellas ; con lo qual las ha puesto en precision de ligarse entre sí para mantener el

el honor de sus banderas y la seguridad de la navegacion de sus respectivos vasallos. Si esto executa en el dia agoviada de enemigos y cuidados ¿ qué no se podria temer de su ambicion si recobrase aquella superioridad marítima que por desgracia logró á fines de la última guerra ?

Paris 18 de Abril.

SE trabaja con la mayor actividad en el armamento de una esquadra en Tolon , y aseguran estará lista en todo este mes. Despues de su salida se empezarán á construir un navio de 80 y 2 fragatas.

No caminan con menor actividad en Brest el apresto del Real Luis de 110 cañones , y todos los demas armamentos que se hacen en aquel puerto ; al qual llegan incesantemente grandes remesas de artillería y pertrechos. La esquadra de Mr. de Ternay , que debe hacerse á la vela muy luego , se compone actualmente de un navio de 80 , 3 de 74 y 5 de 64 con 2 fragatas de 32 ; y será reforzada con algunos buques mas de ambas clases.

El *cuter* el Husar que entró en la rada de dicho puerto escoltando un comboy procedente de Nantes y cargado de madera de construccion volverá á salir inmediatamente al mar para cruzar sobre Ouessant. El navio de guerra el Conquistador tiene orden de hacerse á la vela al primer viento favorable con destino á nuestras Islas de América para incorporarse con la esquadra de Mr. Guichen.

Burdéos 30 de Marzo.

UN Americano de distincion y de mucha veracidad recién llegado aquí en 26 dias de navegacion de Baltimore puerto de la Provincia de Mariland refiere , que el invierno último ha sido el mas riguroso que jamás se ha visto en las Colonias Americanas excediendo mucho al del año de 40. En Filadelfia superó el frio dos grados al mayor que se habia experimentado nunca , y las nieves fueron tan fuertes que no permitian absolutamente transitar. Agregada á esta circunstancia la de hallarse los almacenes sumamente escasos por haber faltado los Comisarios y otros accidentes , llegó el ejército provincial al extremo de carecer por 10 dias hasta de pan ; pero el Congreso tomó las providencias mas executivas y acertadas para el acopio de víveres por todos medios , con tan buen efecto que reynaba ya la mayor abundancia á la salida del portador de estas noticias. Entonces nada se sabia aún del

del paradero del comboy de 166 transportes que salió de Sandyhook el 24 de Diciembre con 600 hombres á las órdenes del Caballero Clinton, que se congetura fuesen destinados á la Carolina. Lo cierto es que los temporales y uracanes que empezaron desde principio de año y duraban sin intermision, le imposibilitaban el subsistir sobre aquellas costas. Las tropas de ambas Carolinas, las de Virginia y otros destacamentos marchaban hácia el Sur; y aunque las de esta última Provincia y las de Mariland cumplían su tiempo, se habian reenganchado muy gustosas. Las del Quartel general consistian en 10 batallones de 1500 hombres cada uno. Durante el invierno no se ha intentado accion alguna de consecuencia por uno ni otro ejército. El comercio de los Americanos se ha fortalecido en estos últimos tiempos mucho mas de lo que lo ha estado desde que empezaron las desavenencias. Sus corsarios y buques armados hacen sus correrías en pequeñas esquadras, logrando no solo resistir á los enemigos sino tambien dominar aquellos mares. Del mismo Baltimore salieron á principios de Marzo 11 embarcaciones con destino á Europa y ricos cargamentos de tabaco. Finalmente allí se habian recibido noticias de que los Españoles eran dueños de Panzacola y seguian su marcha á S. Agustin de la Florida.

Oviedo 12 de Abril.

EL Conde de Toreno Alférez mayor del Principado de Asturias y en su compañía el P. Fr. Inigo Buenaga Monge Benedictino en el Real Monasterio de S. Juan de Corias se emplean desde Abril del año último por encargo de la Diputacion del mismo Principado y de orden del Supremo Consejo de Castilla en dirigir las excavaciones y hacer el reconocimiento de algunas canteras de amianto de varios colores situadas en el Concejo de Allande y término del lugar de Figueras de esta Provincia (sobre las quales ya tenian hechos descubrimientos anteriores) extrayendo considerables porciones; como asimismo de ocres de varias calidades y colores. Posteriormente han reconocido una famosa cantera de alabastro que hay en el puerto de Campo-Sagrado distante media legua del lugar de Texedo en el Concejo de Lacia-na, abundantísima en piedras muy recomendables por su tersura y brillantez, de varios tamaños y configuraciones; que los descubridores comparan por la blancura al que se encontraba en el Monte-Tauro, segun describe Plinio (lib. 36. cap. 8.) con la ventaja de que no pudiendo fabricarse de éste por la pequeñez de sus piedras sino copas ó vasos chicos, la magnitud de las del nuestro permite se construyan hasta columnas y estatuas. Asimismo han examinado el referido Caballero y Religioso en el lugar de Caboalles del mencionado Concejo una

una mina de azabache, en la qual se encuentra otro mineral de naturaleza no bien averiguada, pero parecida en algunas de sus propiedades á la piedra calcitis. Tambien descubrieron en las inmediaciones varias canteras de carbon de piedra; y en el lugar del Pueblo perteneciente á la Parroquia de S. Juan de Vega de Rengos unas piedras blancas que bien exâminadas hallaron ser alabastro de la misma especie que el de Campo-Sagrado, y que se sacaba de dos canteras exîstentes en las cercanías. Pasando de allí al Concejo de Cangas de Tineo reconocieron á un quarto de legua del lugar de Fuentes una cantera de piedras especia-lísimas de varios y muy vistosos colores, que dudan si serán agata ó alabastro de la especie de aquel que conforme al testimonio de Plinio se encontraba en los montes de Tebas, Siria, Carmania y Asia, de color melado, y lleno por encima de manchas no transparentes. Tiene esta cantera la particularidad de que filtrando continuamente la Peña gotas de agua sobre piedras de distintos colores, se unen é incorporan estas formando una especie de bóveda que sirve de techo á la cueba, con dibuxos tan sutiles y primorosos que dificultosamente alcanzaria á imitarlos el arte. La lástima es que no se pueden sacar enteros, porque al romper la Peña se deshacen en menudos fragmentos. En la superficie de dicha cantera se han hallado piedras de dos varas y media de largo y una y media de ancho. Creese las haya aun mayores profundizando mas; pues toda la cantería de aquellos contornos denota ser de la misma calidad. En la fuente de Labayos á dos leguas de la villa de Cangas reconocieron á poca profundidad bancos de tierra barrosa de diferentes colores que mojada imitan á los del xaspe. En ellos se hallan embutidas unas piedras relucientes semejantes á las marquesitas; mas no se ha podido averiguar de qué mineral sean, pues ensayadas á la piedra de toque no dexan color alguno. A distancia de media legua de dicha fuente en el lugar de Castrosin se encontró multitud de cristales de los que imitan en su configuracion á los diamantes. Ultimamente en el lugar de Xenestaza, Concejo de Tineo, hay otra cantera abundantísima en piedra semejante á la de Fuentes. De todas estas y otras producciones curiosas é importantes, y de varios minerales y tierras especiales reconocidas por estos zelosos y aplicados investigadores en su viage por el Principado han remitido muestras al Consejo con la descripcion correspondiente. Aquel Supremo Tribunal las pasó á la Real Sociedad económica de Madrid. Es de esperar y desear que el público disfrute á su tiempo una relacion técnica é individual de todos estos descubrimientos, y de las pruebas y experiencias á que diesen lugar; pues contribuirá mucho á ilustrar la Historia natural de la Península.

Ferrol 22 de Abril.

EN los dias 19 y 20 del corriente entró en este puerto el comboy de 9 urcas, una fragata y un paquebot del Rey, que habia ido á Brest á conducir pertrechos y víveres para nuestros baxeles que estaban en aquel puerto, del qual salió el 14 escol-

tado por las fragatas de guerra Sta. Leocadia , Nra. Sra. del Carmen , é igualmente por la de S. M. Christianísima la Concordia, mandando el todo el Gefe de Esquadra D. Antonio Osorno y Herrera. Tuvo este Comandante que embarcarse en la primera de dichas fragatas de resultas de la desgracia acaecida al navio de su destino nombrado S. Joseph , que debia escoltar este comboy. Parece que habiendo hecho el dia 6 este General la señal de dar la vela con viento Norte y apariencias, segun el Práctico y Piloto, de ser buen tiempo y permanente, y no pudiendo verificarse la salida del referido puerto de todos los buques , fondeó fuera de él para esperarlos ; pero cambiando el tiempo á contrario en la madrugada siguiente , y puesta la señal para que volviesen á entrar los que habian salido , aunque lo intentó dicho navio S. Joseph le obligó á batar la dureza del viento que arreció mas y mas , y la fuerza de las mareas de aquella costa brava , encallandole la gruesa mar entre las peñas , de suerte que se consideró imposible salvarlo por juzgar estuviese partido entré ellas ; bien que afortunadamente por los eficaces auxilios de los Generales de mar y tierra de Brest logró salir toda la gente de su dotacion de aquel peligrosísimo parage , en donde rara vez dexan de perecer muchos marineros de los que tienen la desgracia de naufragar en aquella costa.

Madrid 2 de Mayo.

S. M. se ha servido nombrar para el Obispado de Xaca en el Reyno de Aragon al Rmo. P. Fr. Julian de Gascuña Ex-Provincial y Padre de Provincia de la de S. Joseph de Franciscos Descalzos.

Asimismo se ha servido S. M. nombrar á D. Gaspar de Jovellanos para la plaza del Real Consejo de las Ordenes vacante por fallecimiento de D. Juan Asensio de Ezterripa.

El Rey ha conferido el Regimiento de Infantería de Flandes á su Teniente Coronel el Coronel Marqués Wanmarcke, y la Tenencia Coronela que éste dexa al Baron de Carondelet Teniente Coronel agregado al mismo Cuerpo.

Igualmente ha provisto S. M. la Sargentía mayor de la Plaza de Alburquerque en D. Felix Melgar Capitan del Regimiento de Infantería de la Corona.

En América. El Rey se ha dignado conceder grado de Coronel de Dragones al Teniente Coronel D. Pedro Melo de Portugal actual Gobernador de la Provincia de Paraguay en atencion á su mérito y servicios. D.

D. Manuel Solís y Gorraís Señor de la Villa de las Navas en cuya comprehension se hallan varios arbolados de la clase de maderas propias para la Armada, ofreció á S. M. con anterior fecha todo el usufruto de estos montes en las actuales circunstancias; y habiendo repetido esta oferta con el motivo de haberse establecido cortes de madera para el Departamento de Cadiz en las inmediaciones de su jurisdiccion; se ha dignado S. M. admitirla en prueba de la estimacion que merece en su Real ánimo la fiel memoria de sus vasallos.

En 29 de Marzo anterior falleció en esta Corte á los 84 años y 24 dias de edad el Excmo. Sr. D. Bernardo Oconor Conde de Ofalia Gentilhombre de Cámara de S. M. con entrada, Caballero del Orden de Santiago y Comendador de Bedmar y Albanchez, Teniente General de los Reales Exércitos y Consejero en el Supremo de la Guerra; en cuyos empleos y en los demas grados anteriores, como asimismo en los Gobiernos de Tortosa, Pamplona y Barcelona, en la Comandancia General de Cataluña, y en las Capitanías Generales de Castilla la Vieja y de la Costa del Reyno de Granada sirvió á S. M. 56 años con el zelo, desinterés y amor al Real servicio que es notorio.

Regula Cleri ex sacris literis SS. PP. monumentis, ecclesiasticisque sanctionibus excerpta studio & opera Simonis Salamo & Melchioris Gelabert Elnensis. Oitava editio à quamplurimis, quibus priores scatebant, mendis expurgata. Se hallará en casa de Alverá carrera de San Gerónimo frente la calle del Lobo.

Pensamientos ó reflexiones christianas para todos los dias del año, que escribió en Francés el P. Francisco Nepew: nuevamente traducidos en 4 tomos en 8.º Se hallarán en la Imprenta de Manuel Martin calle de la Cruz.

Los caracteres ó señales de la amistad, con los que se demuestra como hemos de ser, y como hemos de adquirir amigos: por el Marqués Caracciolo, y traducidos del Francés al Castellano por D. Francisco Mariano Nipho. Se hallará con las demas obras del autor en la Librería de Correa frente de S. Felipe el Real.

Tratado Medico-Moral sobre si los que usan la leche por medicina deben considerarse exceptuados del ayuno eclesiástico: su autor Don Christoval Nieto de Piña Médico Sócio de la Real Sociedad de Sevilla. Vendese en la Carrera de S. Gerónimo en casa de Alverá, y en Sevilla en la de Vazquez y Compañía.